



1 de marzo 2020

Campaña #YoTambiénMeQuedo en la Escuela

Tema diez

Imaginemos juntas el futuro.

Nota Técnica

La educación es un derecho humano que tienen todas las niñas, niños, adolescentes y jóvenes sin excepción porque es universal, intransferible e indivisible. Por esa razón, el Estado y sus instituciones están obligadas a garantizarlo, en cualquier circunstancia y momento.

Para las personas menores de 18 años, el Estado debe anteponer el interés superior de la infancia para garantizar el derecho a la educación de las niñas, adolescentes y jóvenes, porque se trata de un derecho habilitante y vital. Un derecho que permite a las personas desarrollarse plenamente, tomar sus propias decisiones y ejercer su libertad con responsabilidad para crear su vida.

No es un derecho que se pueda quitar o poner a voluntad y mucho menos que dependa de la circunstancia que nos tocó vivir. La educación es un derecho que todas las personas adultas deben garantizar a las niñas, niños, adolescentes y jóvenes. Dicho de otra manera, todas las personas adultas debemos hacer nuestro mayor esfuerzo para que la niñez y juventud puedan no solo ir y permanecer en la escuela, en cualquier modalidad, sino aprender y adquirir conocimientos que les permitan desarrollarse plenamente, tomar decisiones informadas, interactuar con otras personas, y potenciar sus talentos para crear su propia vida.

Es cierto que son tiempos difíciles. La vida cotidiana que conocíamos antes de la pandemia por Covid19 ha cambiado y nos enfrenta a una realidad desafiante y distinta. Con las escuelas cerradas, hace ya casi un año, el futuro puede parecer incierto y complicado. Sin embargo, una señal de esperanza es mantener la mirada en el futuro. Y aunque cueste creer, esto también va a quedar atrás. En 10 años, en 2030, cuando miremos el pasado recordaremos que este fue el momento en el que los aprendizajes y la escuela hicieron la diferencia en nuestro futuro.

A manera de repaso

La **Campaña #YoTambiénMeQuedo en la escuela** impulsó una conversación pública con las adolescentes, jóvenes, las madres y los padres de familia para conversar en torno al derecho a la educación y los efectos positivos que tiene la escuela, en cualquier modalidad, y los aprendizajes en la vida de las personas.



“La educación de las niñas y las adolescentes tiene el poder de salvar vidas, estimulando los efectos multiplicadores que reducen la pobreza, la mortalidad materna e infantil, el matrimonio temprano y las enfermedades de transmisión sexual.

“La educación de las jóvenes va más allá de asistir a la escuela. Se trata de asegurar que las niñas aprendan y se sientan seguras mientras están en la escuela; completar todos los niveles de educación con las habilidades para competir efectivamente en el mercado laboral; aprender las habilidades socioemocionales y de la vida necesarias para navegar y adaptarse a un mundo cambiante; tomar decisiones sobre sus propias vidas; y contribuir a sus comunidades y al mundo”.¹

Pero ¿cuál es la situación actual?

- Según la UNESCO⁴, hay 262 millones de niñas, niños y adolescentes (NNA) sin escolarizar, aunque están en edad de cursar estudios primarios y secundarios.
- Menos del 20 por ciento de los países garantiza 12 años de educación gratuita y obligatoria.
- Uno de cada 11 niños/as no cursa la enseñanza primaria.
- Más de la mitad de las y los estudiantes que cursan la primaria no alcanza el nivel mínimo de competencias en lectura.
- Más de 617 millones de NNA no están alcanzando los niveles mínimos de competencia en lectura y matemáticas, de acuerdo con estimaciones del Instituto de Estadística de la UNESCO.²

¿Por qué vale la pena quedarse en la escuela y seguir aprendiendo? ³

- ✓ La educación empodera a las mujeres para ejercer sus derechos fundamentales.
- ✓ Porque contribuye al desarrollo integral de los seres humanos y de la sociedad en general.
- ✓ Porque la educación es una de las herramientas más poderosas para mejorar las condiciones de vida de las niñas y las mujeres en contextos de marginación y pobreza.
- ✓ Porque de acuerdo con la UNESCO si todas las mujeres y todos los hombres adultos del mundo terminaran la educación secundaria, el número de pobres podría reducirse en más del 50 por ciento.
- ✓ Porque fortalece la identidad de las personas.
- ✓

¹ Nota Técnica 1 de la Campaña #YoTambienMeQuedo en la escuela, 3 de septiembre 2020 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/84b048_b37b179de0094f8b871974c0772ec8e2.pdf

² Nota Técnica 2 de la Campaña #YoTambienMeQuedo en la escuela, 17 de septiembre 2020 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/84b048_94df59c0b07c4d8a87232492f94bc39c.pdf

³ Nota Técnica 3 de la Campaña #YoTambienMeQuedo en la Escuela, 17 de septiembre 2020 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/84b048_29cc62eb0ba042c1a8dae601bf2ac78a.pdf



- ✓ Porque disminuye la brecha de género que actualmente afecta el desarrollo integral de las niñas y las mujeres.
- ✓ Porque aumenta la capacidad de las mujeres para tomar decisiones en los ámbitos que más les afectan.
- ✓ Porque promueve sociedades resilientes, democráticas y justas.
- ✓ Porque te brinda más libertad y menos dependencia.
- ✓ Porque un año más de escolaridad puede aumentar los ingresos de una niña, cuando sea adulta, hasta en un 20 por ciento.

Al mismo tiempo lanzamos un llamado a las adolescentes y jóvenes para recordarles que “Reprobar un examen no es fracasar”.

“Reprobar una asignatura tampoco. Y en momentos de pandemia, como los que estamos atravesando, con todas las dificultades que lleva tanto para las y los maestros enseñar a distancia, como para las y los estudiantes involucrarse en actividades de aprendizaje, es importante saber que nada está perdido cuando reprobamos, que hay muchas maneras de seguir aprendiendo”.⁴

¿Cuáles son los efectos de la educación en la salud de las adolescentes y jóvenes?

Sabemos que las personas con más años de escolaridad tienden a tener mejor salud, bienestar, así como comportamientos más saludables y una mejor calidad de vida. Reconocemos también los pendientes sobre todo con relación a la salud sexual y reproductiva de las adolescentes y jóvenes.

- América Latina y el Caribe, tiene la mayor concentración de embarazos de adolescentes en el mundo: 26% de los nacimientos entre 2010-2015 ocurrió entre las adolescentes y niñas entre 15 y 19 años.
- Las madres con menor grado de escolaridad y sus hijos tienen resultados de salud menos favorables que las madres con mayor nivel de educación.
- En América Latina y el Caribe, como en el mundo, las mujeres jóvenes de 15 a 24 años son 50% más propensas a contraer el VIH que los hombres de la misma edad.⁵

⁴ Nota Técnica 8 de la Campaña #YoTambiénMeQuedo en la Escuela 11 de enero 2021 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/ba28fc_00b21f3ee5714ca798c577c8a8fedfd6.pdf

⁵ Nota Técnica 4 de la Campaña #YoTambiénMeQuedo en la Escuela 16 de octubre del 2020 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/84b048_b9ceb0d7cb8d4499848ddc85f5bbca7a.pdf



También recordamos que como la pandemia por Covid19 ha limitado el movimiento de las adolescentes y jóvenes y la escuela ocurre en un entorno virtual, lo que ha incrementado el uso de internet, el uso de juegos virtuales, salas de chat y la exposición a diversas redes sociales, es preciso estar alertas y tomar medidas para prevenir la violencia digital.

“El rápido crecimiento en las formas de interacción virtual se ha convertido en una herramienta importante para los sistemas educativos, pero también puede usarse para dañar y poner en riesgo a las mujeres.

“La ciberviolencia contra las adolescentes y las mujeres es un grave problema, tan global como la pandemia, y en estas circunstancias de distanciamiento social tiene serias implicaciones en el desarrollo educativo de las estudiantes.

“Los informes sugieren que 73% de las mujeres han experimentado alguna forma de violencia en línea. Esta cifra aumenta rápidamente considerando que la tecnología se actualiza frecuentemente y amplía su cobertura.

“En el contexto actual de educación remota en emergencia, el amplio impacto del internet en los servicios educativos coloca, particularmente a las adolescentes y jóvenes en una situación de alta vulnerabilidad. Por lo tanto, es imperativo garantizar que su entorno virtual sea un lugar seguro para ellas. De no hacerlo, se reducirá el potencial de Internet como motor de la igualdad de género, como mecanismo para el empoderamiento de la mujer y como medio para cumplir con el derecho a la educación”.⁶

En resumen: Sin estudios la vida es más compleja para las mujeres.

Primero porque las mujeres tienen una mayor dependencia económica que los hombres y carecen de ingresos propios.

- -El 28.7 por ciento de las mujeres de 15 años y más no tienen ingresos propios, es decir, casi un tercio de esta población depende de otras fuentes para subsistir, una diferencia de 22.7 puntos porcentuales con respecto a los hombres, pues sólo 6 por ciento de ellos carece de ingresos propios en el mismo rango de edad.

⁶ Nota Técnica 5 de la Campaña #YoTambienMeQuedo en la Escuela 20 de octubre 2020 https://6a7a7de1-4d27-43a5-baac-cc9c9e6317ea.filesusr.com/ugd/ba28fc_9503150e5f1e469880fe10069f8b8d8f.pdf



Segundo porque hay evidencia sobre el poderoso efecto que tiene la educación en los ingresos de las personas, especialmente para las mujeres.

- La educación formal de alta calidad proporciona a las personas habilidades y conocimientos que les permite aumentar la eficiencia en el trabajo. Para los empleadores, el que las personas cuenten con trayectos escolares completos representa un indicador de responsabilidad y de habilidades, lo que puede traducirse en más oportunidades de trabajo.

Tercero porque una educación más prolongada se traduce en mayores posibilidades de trabajo remunerado.

- A más altos niveles de escolaridad, las mujeres, en particular, tienen mayores posibilidades de contar con un empleo remunerado en el mercado formal.

Contacto: yotambienmequedo.enlaescuela@gmail.com

Tw:@YoTmbMeQuedo

FB:@YoTambienMeQuedo

IG:@yotambienmequedo.enlaescuela

Youtube: #YoTambienMeQuedo en la escuela

Spotify: #YoTambienMeQuedo en la escuela

Tiktok:@yotmmequedonlaescuela

morralmused.mx/yotambienmequedo